

ducto debía obrar en poder de aquella desgracia.

El juzgado de Alcira al tener noticia del hecho se personó en seguida en Carcagente y procedió á la práctica de las diligencias sumariales.

En un principio fueron detenidos el esposo de la interfecta, dos pastores criados suyos, y después un vecino llamado José Oliver, en quien recasian sospechas de ser el autor ó saber quién lo fuera. Pero como las pruebas demostraron la inocencia de los tres primeros, fueron puestos en libertad; no así el Oliver, contra quien aumentaban los indicios de culpabilidad.

El viernes último se declaró autor del asesinato el José Oliver, por lo que fué trasladado por orden del juzgado, á una pieza independiente de las demás.

Por la noche, serían las nueve, al practicar el alcalde la riquisa, encontró al Oliver ahorcado, para lo que se había colgado de una estaca con la faja que llevaba.

Entendido el juzgado de lo que ocurría, dispuso el levantamiento del cadáver.

Según noticias, hay otros amigos del Oliver complicados en la comisión del repetido delito. El juzgado trabajaba sin descanso para averiguar quiénes sean.

#### La República de Haití.

La situación de esta República, después de la última guerra civil, es, como se suponía, una situación de desorden y una verdadera merienda de negros, cosa muy natural, dado que su presidente es un negro.

Las arcas del Tesoro están cerradas para los adversarios de la situación, cuyos créditos no se satisfacen; pero en cambio los partidarios del general Hipólito las encuentran siempre abiertas.

El verdadero dueño de la situación y la niña Egeria del presidente, es un negro del Cabo, llamado Antenor Fernández, que ha sido sucesivamente abogado financiero, diplomático y teólogo. Es un verdadero prodigo, y partidario del protectorado de los Estados Unidos.

Dice que este verano tendremos ocasión de admirar y aplaudir á los más notables pelotaris que actualmente se encuentran en la República Argentina, y suponemos que se aludirá á los Elieguis, Beloquis, Marduras y demás gente de talla.

#### Un descendiente de Riego.

Los redactores de *El Globo* al practicar su diaria y filantrópica visita á los domicilios de los enfermos pobres, para prestarles los auxilios necesarios, halláronse cuando menos lo esperaban, en la vivienda de don José del Riego y Manciá, sobrino del célebre general del mismo apellido.

Don José del Riego es viudo, con una población de hijos, cesante y pobre hasta el último extremo.

El honrado descendiente del célebre liberal español, fué socorrido por nuestros compañeros de Madrid, con la expléndida á que se hizo al cuadro desolador que estaban presentando.

El señor Riego tiene, sin embargo derecho á una pensión concedida por la regencia de doña Cristina en 31 de Octubre de 1835.

#### Historia del «trancazo».

El doctor Reversu ha publicado una memoria, en la cual reconstituye la historia del trancazo.

Dice que es una de las enfermedades epidémicas más conocidas de antiguo y más frecuentes.

Las primeras noticias datan de principios del siglo XII.

Desde entonces las epidemias se reproducen cada diez años, ya sean regionales, ya generales.

La enfermedad actual se ha reproducido por séptima vez en este siglo, y su naturaleza no se ha modificado desde las observaciones más antiguas.

Generalmente las epidemias de trancazo han venido del Este y han ido propagándose al Oeste, y manifestándose primero en los grandes centros.

En las ciudades desaparece la epidemia al cabo de cinco ó seis semanas.

No ejerce influencia alguna en las condiciones geográficas, climatológicas meteólogicas.

Se propaga á grandes distancias, y se ha presentado muchas veces en los buques que se hallan en alta mar y á distancia de los países infestados.

El estudio de la distribución geográfica de la epidemia actual demuestra que su causa es subtropical con dos centros: uno en América, otro en las costas del Mar Rojo.

En 1870, el foco americano alcanzó á Filadelfia.

En 1850, los Estados Unidos fueron invadidos.

En 1852, la Habana.

En 1860, la Martinica.

En 1864, la Guyana.

En 1862, el Perú.

El segundo foco se observó formalmente en 1824 en el Indostán.

En 1835 fué invadida Arabia.

En 1871, Zanzíbar, la India y la China.

En 1877 y 1880, Egipto.

Desde 1851 existe en Siria un estado endémico.

También se dictó auto de sobreseimiento provisional en la causa que se seguía contra Francisco M. Aldasoro, al que se creía complicado en el robo de tres becerros verificado por su hijo Francisco Aldasoro el día 25 de Agosto último.

El tribunal á más de dictar sobreseimiento libre ha decretado la apertura del juicio oral y público para el Ignacio.

Ha sido aprobado por la regente el anteproyecto de cuartel para un batallón de infantería en Irún; debiendo procederse á la formación del proyecto definitivo si el Ayuntamiento de dicha punto, después de conocer el trabajo y coste alzado de las obras, calculada en 626.500 pesetas, mantiene la oferta de ejecutar en sus obras por su cuenta, en los términos con-

signados en la real orden de 9 de Febrero de 1889.

Ayer se reunió en el ayuntamiento la comisión de espectáculos para tratar de las solicitudes presentadas, y encomendadas á su resolución, y de la organización de los festejos para los días de San Sebastián y Carnaval.

Ha sido trasladado á la comandancia de carabineros de Navarra, el carabinero que pertenece á la de esta provincia, Mariano Loiseille.

De la comandancia de Navarra ha sido trasladado á ésta el cabo de carabineros, Francisco Ferradas Taboada.

Entre los numerosos prisioneros indios tomados por el capitán Arzagaray de la guardia de resistencia, en su última excursión al interior del Chaco, se encuentra uno que llama la atención por varias particularidades que hacen de él un fenómeno.

El indio en cuestión, que es de estatura mucho más elevada que todos sus compañeros, tiene además una poblada barba, y lo más particular son dos cuernos pequeños como de cinco centímetros de largo cada uno, que adornan su frente.

La prisión de este raro ejemplar ha venido á confirmar la noticia que se tenía, de que en el interior de esta región, en el bosque llamado impenetrable, existía una tribu en la que todos eran como el que acababa de ser tomado.

Examinado el prisionero por el médico de Resistencia, éste ha manifestado que los cuernos son de idéntica naturaleza que los del ciervo.

El indio será conducido en breve á la capital federal y alojado en uno de los cuarteles de la guardia.

Todos los ferrocarriles han recaudado más durante el año último.

Aun cuando falta conocer los resultados de las últimas semanas, puede calcularse ya que el Norte obtendrá una mejora sobre 1888 de cuatro millones y medio de pesetas: Madrid, Zaragoza y Alicante, otra de dos millones; la de Andalucía, un millón más que menos; las de Almansa, Valencia y Tarragona, medio millón escaso; las de Madrid á Cáceres y Portugal, un cuarto de millón. Las de Tarragona, Barcelona y Francia, pierden algo.

Los ingresos han bajado desde hace mes y medio, cosa que nadie tiene de extraño, dado que el alza solo se atribuye al aumento de tráfico que ha proporcionado la Exposición de París.

Dicen los periódicos de Navarra:

«El día 6 á las tres de la madrugada se inició un voraz incendio en los dormitorios y cantina establecida en el fuerte de San cristóbal jurisdicción de Artica, próximo á Pamplona y á pesar de los esfuerzos de los ingenieros allí destacados, paisanos y vecindario que asistió de Artica fueron pasto de las llamas los dos edificios, muebles y comestibles, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

Hemos oido hablar con elogio de los individuos del distinguido cuerpo de ingenieros quienes al dar la voz de alarma por el centinela se lanzaron dentro del edificio que era presa de las llamas para sacar á los propietarios y algunos más que dormían con toda tranquilidad.

El digno Señor Luma subió también al fuego tan pronto como tuvo conocimiento del siniestro con objeto de disponer según conviniencia en tales circunstancias.

Parece que las pérdidas materiales son de bastante consideración, pero según tenemos entendido, lo tenía asegurado el propietario en la Compañía «La Unión», cuyo subdirector nuestro amigo D. Miguel Ormachea comenzó el mismo día á instruir el expediente de daños y no dudamos de su pronta terminación dados los conocimientos y actitud que en tales asuntos se distinguen.

Cosas muy curiosas han ocurrido en España al constituirse el día 1.º del corriente mes los ayuntamientos, pero ninguna tan peregrina como la salida de tono de un conservador en Ternel.

Abierta la sesión y terminando la ceremonia de costumbre, se levantó un edil canovista pidiendo la lectura del art. 32 de la ley de reemplazos, afirmando que los nuevos concejales no podían tomar posesión, á menos de acreditarse una edad superior á cuarenta años ó presentar el certificado de estar libres de quintas.

El público se echó á reír y entonces otro conservador apoyó con el ejemplo la pretensión de su correligionario, para lo cual se había provisto oportunamente del papelito, y con gran solemnidad lo dejó sobre la mesa del presidente.

No hay que decir que la cosa no prosperó y que sin fós de bautismo ni certificados de quintas tomaron posesión los nuevos concejales.

El tiro iba contra los republicanos.

**Puerto de San Sebastián.**  
Buques entrados ayer: Ninguno.  
Salidos:  
Vapor *San Miguel*, para Santander, con carga general.

**Puerto de Pasajes.**  
Buques entrados ayer: ninguno.  
Buana *La de*, de La Rochelle, con pipas vacías.

Vapor *Sephora*, de Burdeos, con carga general.

**Servicio Particular**  
de *La Voz de Guipúzcoa*.

**Telegramas**

**Interior.**

Madrid 9, 6.30 t.

La Gaceta de hoy jueves publica el siguiente parte.

«S. M. el rey ha pasado la noche con tranquilidad aunque el movimiento febril ha seguido un rumbo análogo al del anterior, siendo su remisión pronta y acentuada, permitiéndole aprovechar los beneficios del sueño. Durante el día se ha sostenido la remisión de la mañana, habiendo solo indicaciones del recargo de los días anteriores. A las dos de la madrugada de hoy ha sufrido un ataque de colapso cardíaco del cual no se halla aun enteramente recuperado.

#### La crisis.

Madrid 9, 9.30 n.

Reina poca animación en la política á pesar de encontrarse pendiente la crisis.

Es inexacto que haya llegado á un acuerdo los Sres. Gamazo y Puigcerver.

El Sr. Gamazo ha declarado que no cerrará ni un ápice más en lo que se refiere al programa económico que viene sosteniendo.

Las conferencias que iba á celebrar la reina con los Sres. Martínez Campos, Jover, Martos y conde de Toreno, se han aplazado indefinidamente.

Mañana se abrirán las Cortes, suspendiéndose inmediatamente las sesiones hasta la resolución de la crisis.

Madrid 9-10 n.

Ha llegado Romero Robledo, conferenciando en seguida con los Sres. Bosch, Casola y Martos.

El Sr. Sagasta ha recibido, en el palacio de la Presidencia, la visita de todos los ministros.

Han conferenciado los Sres. Moret, Puigcerver, Gullón y Alonso Martínez.

El Sr. Moret conferenció también con los señores Gamazo y Maura y con el general Martínez Campos.

R. I. P.

Ha fallecido hoy el senador D. Fernández Calderón Collantes, marqués de Reinoso.

#### Noticias graves.

Madrid 9-4,30 (recibido 3,30).

El parte facultativo expuesto al público en la mayordomía, á las siete de la tarde, dice textualmente: «El rey ha seguido desde el medio día con mayor movimiento febril el medio día con mayor movimiento febril que comenzó á remitir, significándose al mismo tiempo gran abatimiento».

Madrid 9-9,30 (recibido á las 3,30 m.)

En la madrugada de hoy visitó el señor Sagasta al Sr. Cánovas en su domicilio. En las Cámaras se han fijado los partes facultativos respecto á la enfermedad del rey.

Madrid 9-9,30 (recibido á las 3,30 m.)

En las listas de palacio se han inscrito todos los ministros, los presidentes de las Cámaras, los jefes de las fracciones políticas y la aristocracia.

Madrid 10-12,15 m. (recibido á las 3,30 m.)

Ahora termina el consejo de ministros celebrado en casa del Sr. Sagasta, acordándose declarar nula la crisis hasta que la reina pueda ocuparse de resolverla.

Acordóse que los ministros hagan guardia en palacio, renovándose. Esta noche les toca á los señores conde de Xiquena y Cañalejas.

(Nota).—Tenemos completa seguridad de que nuestro corresponsal nos ha puesto dos telegramas más después de las doce de la noche. Una clave especial convendrá entre nuestro director y el corresponsal, y de la que hay una palabra intercalada en el texto del último telegrama, nos los prueba así. Indudablemente hay más noticias, que han sido interceptadas. N. de la R.)

#### Balga de Madrid.

	Gastración del 8	Gastración del 9
4º interior.	73-35	73-20
4º exterior.	74-95	74-65
Deuda amortizable.	87-20	86-85
Billetes hipot. de Cuba.	104-35	104-45
Banco de España.	402-00	401-00
Compañía de Tabacos.	106-00	102-00

#### Cambios.

Londres, á 9 días vista, por 25,99 libras.  
París, á 8 días vista, 4,10 por 100.

#### Fábrica de camas de hierro

#### La Gran Bretaña.

Colchones de muelles y muebles, al contado y á PLAZOS, desde una peseta semanal.

Reina Régente, 5, casas de la Zurriola.

#### Empresa del alumbrado de gas

San Sebastián, en liquidación.

De conformidad con lo acordado en junta general de cuatro del presente mes, desde mañana se dará principio al reparto de cuatrocientas pesetas por acción en la Secretaría de la Empresa, Camino 7, entreseuelo, siendo las horas de despacho desde las 10 hasta la una del día.

San Sebastián 9 de Enero de 1890.—El Presidente, José Manuel de Brunet.

#### Cemento Portland

LARRAGA HERMANOS, PASAJES.

#### Anuncio.

Se suplica á la persona que hubiese hallado los resguardos de la Sociedad del Banco de España en esta Ciudad, señalados con los números 4717 y 5334, referentes á depósitos de Obligaciones de la Sociedad General del Puerto de Pasajes cuyos resguardos se extrajeron el día 7 del corriente, se sirva entregarlos á su dueña D.ª Jesusa Larrea viuda de Sagastume, quien satisfará ó agradecerá el hallazgo, en la calle de Fuenterrabía n.º 8 principal.

#### El Coaltar Saponiné LE BEUF

es diariamente empleado en el Hospital de niños enfermos de París, como el mejor tópico en la angina cancerosa.

Así, pues, para evitar el contagio, la mejor medida higiénica que puede tomarse es como medida preventiva al acercarse al enfermo, es el uso de gárgaras.

#### Coaltar Saponiné Le Beuf

mezclado con agua.

El precio del frasco es de 2 pesetas, y la media docena 10 pesetas.

Elaborado en Bayona en la farmacia de Le Beuf.

Depósito en las principales farmacias de San Sebastián.

#### Colegio

#### de Nuestra Señora del Pilar.

Dirigido por Blasa Letemendia, Calle de Elcano, 4, bajo.

#### Pacific Steam Navigation Company.



#### Línea regular de vapores-correos

#### ENTRE

#### Burdeos y la América del Sur

CON ESCALAS EN  
La Coruña, Carril, Vigo, Lisboa, Pernambuco, Bahía Rio-Janeiro, Montevideo (para Buenos Aires), Sandy Point, Talcahuano, Valparaíso y todos los puertos de los Mares del Sur, y para Plymouth y Liverpool (al regreso) con billetes directos para Londres-vía Plymouth.

Dirigirse en Burdeos, á Mr. Henry Davis, Agente principal, Cours du pavé des Chartreux, 1.

En San Sebastián, á los Sres. Isaac León Mayor y Hermano, calle Mayor, número 5.

Y en Tolosa, á D. Antonio Larrañaga, calle de Santa Clara.

#### Ayuntamiento constitucional de San Sebastián

#### ANUNCIO.

El día diez de Enero y sus once horas de la mañana se subastará en la Casa Consistorial de esta Ciudad, el acopio y distribución en las calles del Ensanche, de mil metros cúbicos de piedra almadeniana para la conservación de las Canteras de Larrañagüei; cuyo presupuesto asciende á 4.500 pesetas.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal á disposición de las personas que gusten enterarse de ellas.

San Sebastián 24 de Diciembre de 1889.—El primer teniente en funciones de Alcalde Presidente.—Alfredo Lafitte.

#### Ayuntamiento constitucional de San Sebastián

#### ANUNCIO.

El día diez de Enero próximo y sus once horas de la mañana se subastará, en la Casa Consistorial de esta Ciudad, el acopio de quinientos metros cuadrados de losas para la conservación de las aceras y doscientos metros lineales de listón con el mismo objeto, cuyo presupuesto asciende á 4.350 pesetas.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal á disposición de las personas que gusten enterarse de ellas.

San Sebastián 24 de Diciembre de 1889.—El primer teniente en funciones de Alcalde Presidente.—Alfredo Lafitte.

#### Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, primos, demás parientes y amigos, suplican á los que por olvido no hayan recibido esquela de defunción, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán hoy viernes, á las nueve menos cuarto de la mañana en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús.

San Sebastián 10 de Enero de 1890.

El duelo se recibe y despedir en la Iglesia.

Domicilio: San Marcial F.

Imp. de La Voz de Guipúzcoa.